

# LA PATRIA

Se vende  
sólo al pregón  
a cinco céntimos el ejemplar

Diario republicano de la tarde

Teléfono 68  
Administrador,  
ANTONIO FONT  
Apartado 737

AÑO I

San José, República de Costa Rica, sábado 30 de Octubre de 1915

NUMERO 4

## Alrededor del mundo

### Horroroso incendio en un templo Cotólico

Peabody (Massachusetts) Octubre 28.—En la escuela Parroquial de San Juan, dirigida por 26 monjas, se produjo un espantoso incendio, que causó mucho pánico.

Más de 600 niñas, estudiaban en diferentes aulas, cuando se dió la voz de alarma, resultando bastantes muertos y heridos.

La causa del incendio fué una explosión en el cuarto de calderas.

La Policía acudió en el acto, pero todo esfuerzo fué inútil a causa de las esenas conmovedoras que allí se desarrollaron.

Hasta ahora se han encontrado unos 50 cadáveres carbonizados que no pudieron identificarse.

### Cambio en el Gabinete Frances

París, 28.—Cambios radicales se hicieron en el Gobierno, estableciendo un Gabinete de Guerra.

El General Gallieni, Gobernador militar de París, será el Ministro de Guerra y el Contra Almirante Lacaze Ministro de Justicia. Se dice que Briand ocupará el Ministerio de Relaciones Exteriores, y el de Presidente del Consejo. Gallieni es un militar de grandes condiciones y uno de los Comandantes encargados de las defensas de París.

### Opiniones sobre la Paz de Europa

Londres, 28.—En la Cámara de los Comunes, Lloyd George contestando la pregunta de si estaba llevando a cabo extraoficialmente algún intercambio de opi-

niones respecto de la paz, entre personas responsables de Londres y Berlín, dijo que no. El «Evening News», dice que los miembros unionistas del Gobierno son partidarios de la reconstrucción del gabinete y no de constituir uno más pequeño, pero que se ha decidido reconocer oficialmente el consejo o comité de 7 a 10 ministros que extraoficialmente han tomado parte hasta aquí en las deliberaciones, varias veces; que este cuerpo que ahora se ha nombrado ya oficialmente con definición exacta de sus poderes y principios, celebrará sesiones diariamente para decidir los actos ejecutivos en la guerra, y tales decisiones no necesitarán someterse a la aprobación del Gabinete pleno.

### En honor de la Casa Hohenzollern

Berlín, 28.—En todas las Iglesias Católicas se celebraron oficios solemnes conmemorando el 500 Aniversario del reinado de la Casa Hohenzollern en Brandemburgo.

A la Catedral de Berlín asistieron a tan sagrado acto, el Emperador, la Emperatriz, el Canciller, Generales de todos los cuerpos armados, Almirantes, Cuerpo Diplomático, entre los que figuraban los Embajadores de los Estados Unidos y del Brasil y excesivo número de personas que no pudieron penetrar en el Templo por falta de espacio. Tal era el considerable número de concurrentes.

A la salida de la Catedral y durante el desfile, el Emperador era aclamado con entusiasmo.

solazado su mentalidad de pantera con todos los atropellos, desmanes y delitos que registra la historia de nuestros entronizados, esos sí, esos sí tienen miedo porque aun ven humear la sangre derramada y sienten latir el corazón de sus víctimas. No puede entrar el homicida al Campo Santo sin ver sobre las tumbas las sombras de los muertos que le piden cuenta estricta de sus hechos delictuosos.

Cerebros enfermos, cerebros mal constituidos, mentes degeneradas que reproducen momentos tétricos, cuadros desgarradores y suplicios sin nombre en medio de la soledad más cómplice, están viendo continuamente y en el momento presente en que un sol de libertad espere sus bienhechores rayos, guillotinas, cadenas, puñales, prisiones, hierros encendidos, venenos, persecuciones, violencias y atentados.

A diario solaza el periódico «La República» el oído de sus lectores con fantasmas y leyendas medioevales, a falta de mejor lectura.

Que se reduce a prisión a los ciudadanos, que se les martiriza y se violenta su voluntad para conseguir una mayoría en esta elección de diputados, es lo que asevera en cada número el diario mencionado y otros que hacen el airoso papel de coristas.

Sueños, sueños y más sueños; pesadillas horrosas que reviven antiguos

recuerdos, imágenes pálidas como la cera que rememoran los cirios encendidos.

Sueños y no otra cosa son las continuas y trágicas leyendas que estampan los diarios de oposición en sus columnas, porque al fin y al cabo hay que hacer oposición, y a falta de doctrinas vengan inbecilidades y mentiras que nadie cree, que a nadie impresionan, que a nada conducen.

El Partido Republicano, que formaba la tradicional, erecta y hermosa oposición a las antiguas tiranías, oposición inimitable, logró llevar al Congreso un contingente de Representantes que hizo una lujosa mayoría. Pues qué! ¿No puede ganar lucidamente las próximas elecciones de diputados ese mismo Partido Republicano en gallarda lid cual lo hizo antaño, si cuenta como cuenta con la voluntad del pueblo?

¡Ah! Es que la oposición actual, la sistemática oposición, la que no tiene ni idealidades ni doctrinas, la que gobernó en otro tiempo y ahora siente el frío mortal de la decepción, la que flageló antaño, la que derramó sangre antaño, la que violó las Doce Tablas de nuestra ley constitutiva, esa oposición no cree, no concibe que se puedan ganar unas elecciones sin el golpe del membrillo.

¡An cerebros degenerados y enfermizos!

Estais padeciendo de *Delirium Tremens*.

Ego

## Parrafitos

La literatura de *La Patria*, según los sabios escritores de *La República*, es la literatura ramplona, rimbombante de los ignorantes, de los que amarran perro con longaniza.

Pues, precisamente, para amarrar perros con longaniza hemos venido. Los señores de *La República* tienen razón. Para los perros que tenemos que amarrar, la longaniza nos basta y sobra.

En cambio, la literatura de *La República*, es de sabios. Para prueba, allí está el ingenioso cuento de Caperucita con que nos regala. Allí sí hay novedad, imaginación, sabiduría, arte de buen decir, y sobre todo cultura, mucha decencia y gran reposo. *La República* es Caperucita, Don Máximo es el lobo, y la Abuela es... la Abuela.

¡Pirámida!

Los niños ya tienen una sección recreativa y nuevos sencillos labriegos.

una fiel reproducción de sus «pueriles consejas.»

La Sabiduría de *La República* tiene su especialidad en Zoología. Véase si nó, el artículo de Caperucita: Allí desfilan un león, un pajaraco espeluzante, un grajo y un mochuelo, un vampiro con alas, un lobo, una bestia, unas merluzas y unas ranas. En fin, el disloque, un verdadero Jardín Zoológico, o una magnífica colección de sabios, especialistas en Zoología, que es la ciencia de los animales.

*La República* habla con desprecio de los abogadillos de *La Patria*. Realmente, nadie más autorizada para hablar de abogadillos que *La República*, especialmente su Director.

Pero, así y todo, debiera ser más compasiva con los pobres abogadillos.

*La República* y *La Información* no se entienden.

Don Víctor dice que «aunque solos en la brega sentimos el abrazo del país que nos respalda». Aunque es un poco complicado eso de sentir un abrazo que respalda, sobre todo cuando se está solo, admitiéndolo como posible, *La Información* lo niega en su editorial del jueves, «El Peligro Abstenccionista», donde dice rotundamente que aunque «*La República*» ha tratado de levantar el espíritu de los ciudadanos, «la indiferencia está profundamente arraigada en los corazones». Las comadres, pues no se entienden, aunque conciliando sus pareceres, puede ser que sea el abrazo de la indiferencia del país que los respalda. Todo es cuestión de palabras, de literatura de sabios y de eminentes juriconsultos.

El Director de *La República*—suponemos que sea él quien habla editorialmente,—está dispuesto, si llega al Congreso, a regalar su sueldo de diputado al Hospital de San Juan de Dios y al Asilo de la Infancia. Nosotros no queremos quedarnos atrás. Y, en prueba de ello, ofrecemos solemnemente algo que tenemos más seguro que el Director de «*La República*». Nada menos que \$25,000, que nos sacaremos en la próxima lotería. Hacemos este ofrecimiento «a riesgo de pasar por tontos de tres pisos en la opinión de muchos», porque buena falta que nos harán esos \$25,000. Pero ¡qué diablo! preferimos que disfruten de ellos el Hospital de San Juan de Dios y el Asilo de la Infancia, que, sin duda, saldrán de apuros con el donativo de «*La República*» y con el nuestro.

Y después no se diga que entre los periodistas no hay gentes caritativas.

Para *La República* y *La Información*, el gran pecado de nuestro Director don Tobías Gutiérrez, por el que se le trata despectivamente, es haber nacido en San Vicente del cantón de Moravia. Realmente, el cargo es grave. En Costa Rica, de un hijo del pueblo nada bueno puede esperarse, sobre todo si no nació descalzo y en Barba, como don Cleto. Aquí lo que priva es el abolengo de los hidalgos Condes del Guanacaste, Barones de la Carreta de Guante, Duques Martínez de la Cuesta de Moras, todos de las ilustres castas de los Orontes, de los Guatusos o Chorotegas. Sin esos títulos en C. R. nada bueno puede hacerse. Y don Tobías Gutiérrez, es un simple mortal de San Vicente

## Nota de interés

El último de este mes vence el término para pagar los impuestos municipales. Avisamos por este medio a todos los contribuyentes a fin de que no sufran perjuicio alguno, a causa de morosidad.

Después de dicha fecha quedan recargados con la multa de Ley.

## Con paso firme

«*La Prensa Libre*» de anteaer—deferencia que le agradecemos—hace un laborioso artículo de tres columnas de comentarios a nuestro diario. Comentarios adversos es, natural; no podía ser de otro manera. Cada periódico nuevo que no se hace en su imprenta y que se emancipa del despotismo del pensamiento que ellos han tratado de imponer sobre la conciencia nacional, es enemigo de ellos.

Nos anota uno que otro gazapo, que no queremos discutir, y hace chacota de algunas de nuestras frases.

Bien. Pero debería decir, para ser justo, aunque mostrara su juego, cuántos números dejó de vender ese día. No lo hará, sin embargo, porque no quiere demostrar que está respirando por la herida.

Nosotros, en cambio, no les pagamos con la misma moneda; no haremos recuentos de disparates. Muy seria es nuestra lucha para empujarnos en polémicas con el primer gandul que se presenta.

## Acertado nombramiento

Al Comandante de Plaza, Coronel don Francisco Vargas Rodríguez, le ha sido recargada la Gobernación de Heredia.

Don Chicho se ha captado la simpatía general por el celo que ha demostrado siempre en lo concerniente a sus funciones y tiene la seguridad de la alta estimación de la sociedad heredia.

El Coronel es merecedor a las atenciones que se le hacen, y nosotros desde estas columnas le rendimos nuestra sincera felicitación.

## Fiesta escolar en San Pedro del Mojón

El domingo en la tarde se verificará una fiesta con motivo de la clausura de las escuelas de San Pedro, a cuyo acto asistirán muchas familias.

Habrán discursos, recitaciones y un magnífico refresco con que la Junta obsequiará a todos los asistentes.

## DELIRIUM TREMENS

No sueñan con fantasmas quienes se encuentran libres de pecado. No ven la imagen espantosa de la muerte ni la parrilla enrojecida al fuego, ni la ergástula con su cadavérica frialdad, sino aquellos que impresionaron su alma en otro tiempo con pensamientos de odio, de venganza y de exterminio. Sólo sienten miedo de la persecución las hienas humanas que en épocas liberticidas pasearon

su imaginación calenturienta en las tinieblas de la noche por las encrucijadas de los cementerios. Los que esgrimieron el palo en los cuarteles y prodigaron el tormento en las prisiones, los que amordazaron la prensa y la libertad innividal, los que cohecharon electores y violentaron la libre emisión del voto, los que derramaron sangre de hermanos en Grecia y en Santo Domingo, los que han

## NOTAS EDITORIALES

### La oposición de ayer y la oposición de hoy

Estamos absolutamente de acuerdo con el editorialista de «El Imparcial» en días pasados: el Partido Republicano está haciendo campaña de oposición desde el Gobierno.

Porque es cierto, nuestra lucha es la misma; tenemos delante de nosotros el mismo grupo usurpador y desacreditado que ha roto las instituciones republicanas en diversas ocasiones, y arruinado la Hacienda Pública con sus dilapidaciones escandalosas, en los tiempos en que aquella alimentaba las bancas y las orgías a que se entregaban esos malos ciudadanos, para cerrarse así, en una ebriedad de enfermizos entusiasmos, los ojos y los oídos a las tetricas visiones y los lamentos de la Patria desangrada y moribunda.

La diferencia es sencillamente diferencia de situación. Ayer estábamos en la bajura, solos, sin apoyo, ni el de la Ley que nunca brindó para nosotros sus sagrados dones, con las bayonetas amenazantes sobre nuestras cabezas, como espadas de Damocles, con los calabozos y los destierros por únicas perspectivas, mientras el grupo adverso dominaba las mejores posiciones, tenía los dineros del Estado, disponía de los cuarteles... y tenía la Constitución para matar sus ocios leyendo sus inocentes e ingenuos mandamientos.

Hoy ha cambiado un tanto la decoración. Los tiranizados y los arruinados de las campañas pasadas han conquistado parte del gobierno, y los mandones de otros regímenes, que adquirieron pujos de indispensables y de sabios a la grata sombra del Poder Público, que sólo les sirvió de pretexto para sus harzagos, gesticulan --con gestos de payasos de feria-- desde el rincón de olvido adonde los ha recluido el público desprecio, y nostálgicamente hablan del Gobierno y sus prebendas que se fueron de sus manos para no retornar, como en el verso de Bécquer. Los que ayer desde los balcones de la imposición sonreían con sonrisa de desprecio y en un gesto de burgueses engreídos en la eternidad de sus privilegios y de sus tiranías, se escudan hoy tras diarios sin prestigio para lanzar a nuestras huestes vencedoras los tiros de su veneno y de su encono, mientras nosotros seguimos siendo los mismos: trabajadores de un ideal, que nunca han sentido ni las vacilaciones del vencido ni las altanerías del vencedor. Para nosotros no existe diferencia entre ayer y hoy, si no es la mayor responsabilidad para la consolidación de las victorias conquistadas.

Seguimos siendo el partido opositor. Opositor de quién? Del grupo pernicioso que arriba o abajo, con el látigo o con el incensario, con la mordaza o con la súplica, representa el terror, el fraude, la imposición y la violencia.

Servimos a un empeño generoso, el de la prosperidad y el buen nombre nacionales, y por él lucharemos sean cuales fueren las cumbres que vayamos conquistando, y sea cual fuere la altura que domine nuestro pabellón.

Nuestros adversarios están hoy en el lugar que en otras ocasiones prestigiamos con nuestro denuesto. Desgraciadamente ellos no pueden ser ni nuestros malos sucesores. Lo que ayer fué nobleza hoy es hipocresía, y donde en mejores horas se agitó un partido respetable y respetuoso, abnegado y viril, hoy pasea sus envidias y sus ruindades una turba de

fariseos sin conciencia que pretende hablar al corazón de un pueblo que siempre ha pisoteado con cinismo y engañado sin pudor.

Tampoco encontrarán como premio de su lid los halagüeños resultados que vamos nosotros alcanzando. Ahora luchan y se revuelven y gritan, porque son los primeros momentos de su caída y no pueden resignarse con ella. Pero cuando comprendan todas las amarguras que guarda y todos los sacrificios que exige la lucha desde abajo; cuando en virtud de una justicia popular se vean despreciados, rota su bandera, disperso su grupo, desconcertados en sus movimientos, entonces --ya lo sabemos-- depondrán todas sus iras, guardarán sus armas envenenadas, y vendrán al redil como ovejas descarriadas, al llamado del Buen Pastor, que será en este caso el patriotismo, pues que hemos de creer que algún día, aunque lejano, ellos sabrán escuchar esta voz.

## SIGNOS DEL TIEMPO

El periódico que en Costa Rica hace negocio alquilando sus columnas y sus plumas a los trusts y a las injusticias para que se defiendan; el periódico ese que ahora está sirviendo de guarida y de trinchera a más de un príncipe canijo y destronado, se dolía días atrás de la indiferencia de nuestro pueblo en cuestiones electorales y hablaba en tono tribunicio de la necesidad de una fuerte reacción en ese particular.

Las enclenques mentalidades parapetadas en el diario amarillo, que no han sabido tomar el pulso a la situación, fallan a ojos vistas en sus apreciaciones del momento. Falto de ejecutorias y de prestigios que les permitan insinuarse en el ánimo de nuestro pueblo, estos príncipes sin fueros, cortesanos de las tiranías de ayer, han intentado una exploración por la masa electoral con ánimo de reconquista de las fortalezas perdidas--sufriendo en el ensayo el más tremendo de los desaires por parte del pueblo que los repulsa y los condena por sus crímenes de ayer y su audacia de hoy. Y de ahí parten en sus apreciaciones sobre abstencionismo popular estos pordioceros humildos de ahora, mendicantes de la opinión pública ahora que carecen de un Poder mal habido que les permita violentar esa misma opinión por ellos tantas veces burlada y escarnecida.

No es cierto lo que se afirma en el periódico de las injusticias y de los trusts. El pueblo está resuelto a intervenir abiertamente en la contienda que se avecina, ahora que se trata de consolidar--ya de una vez-- las conquistas de la democracia costarricense, acampada--hoy como ayer--bajo las tiendas azules.

Pero no lo creen así, no lo entienden así estos pichones de sabio a quienes de igual modo se les oye hablar de la mala situación por cuanto las ventanillas de los bancos se muestran sordas a los reclamos de su descrédito, siendo así que una cosecha asombrosa en que cristaliza un esfuerzo, se columpia sobre los sureos que regó en sudor el pueblo. Ese pueblo que es el nervio del Partido Republicano, "el titán de los veinte años".

Y si todavía hay en Costa Rica quien dude del triunfo definitivo de nuestra agrupación política, que lea ese las confesiones de nuestros adversarios para los cuales permanecen condenadas las amplias puertas que dan acceso a la opinión pública y que

comprenda que en los forcejeos desesperados de ciertos opositoristas poseídos del demonio de la bilis, se pone de manifiesto, anticipadamente, una derrota acorralada.

Es del dominio público la morosidad de ciertos deudores del Banco del Estado que a la vez son opositores del actual orden de cosas, biliosos e intemperantes. Y es también del dominio público la forma paternal con que el Banco del Estado procede con tales intemperantes. Sin embargo, estos no pasan cuidado y se dedican a lanzar piedras al tejado ajeno.

Cosas de la bilis.

## Glosas políticas

El abstencionismo de la oposición.--Matrimonios y maridajes.--Cosechas perdidas.--Campos de siembra y germinación.

Ya la dijimos nosotros. La campaña de denuestos, de invectivas y calumnias que se hace contra el Partido Republicano por la prensa de oposición, no les ha dado ningún resultado a los diablos predicadores.

Los republicanos son siempre los mismos, entusiastas, compactos, hoy más que nunca que no tienen sobre sus cabezas el garrote de las autoridades.

Hoy los republicanos no se ven amedrentados por el Gobierno; y disfrutando, como disfrutan, de entera libertad para mantener y externar sus opiniones, cuando les llegan esos papeles furibundos de la oposición y los agentes del cletismo les van a hablar de las maldades del Gobierno, les vuelven la espalda, les hacen la consabida señales dicen que buscan quien les compre.

Eso no lo decimos nosotros, lo viene cantando *La Información* en sus letrotas negras de epíteto que se gasta en los editoriales. En el número del jueves, nada menos, en un artículo titulado «El peligro Abstencionista» dicen, «doloridos también con la reciente experiencia, u «en tono lacrimoso, que en los pueblos no les hacen caso por más que gritan, y que los diablos predicadores de *La República* y demás papeles de oposición, no han hecho más que predicar en desierto.

Oigamos a *La Información*, para que se vea que, como siempre, decimos la verdad:

«Con mucho brío y calor la prensa de oposición, especialmente *La República*, ha tratado de levantar el espíritu de los ciudadanos, de infundirles entusiasmo patriótico para que tomen parte en las elecciones, (a favor de ellos, se entiende) y por medio de sus votos hagan imperar en los comicios la voluntad de la mayoría de los costarricenses». Para esto, es claro, las mayorías republicanas no necesitan el consejo del enemigo. Y continúa *La Información*, «La indiferencia está profundamente arraigada en todos los corazones, y la razón de este sentimiento la conocemos demasiado todos, para que haya necesidad de explicarla una vez más». Claro está, el pueblo entero la conoce y al mismo don Cleto se la han explicado en todos los tonos, los escasos amigos que conserva. En los pueblos no les creen porque ya los conocen demasiado. Por sus hechos los conoceréis, dijo el Divino Maestro.

Y sigue «La Información», en un lenguaje que parece chusco: «Los males del matrimonio no se evitan absteniéndose todos de casarse, se evitan casándose y procurando remediarlos en alguna forma.»

Ya ven ustedes la lógica de Juan Caballo.

Los males del matrimonio se evitan casándose bien, con personas que aguren un hogar venturoso; pero no con viudos

que le han robado la fortuna a la mujer que han gastado el dinero en orgías y francachelas escandalosas y que han matado a la consorte a punta de zurras y disgustos. Por eso, precisamente, en los pueblos no quieren *flirtear* con los hombres de la actual oposición, para no verse en el caso de evitar los perjuicios de un pésimo matrimonio.

Es mejor prevenir que remediar y por eso las mayorías populares siguen siendo republicanas, o para seguir la imponderable comparación, no quieren divorciarse de los republicanos para meterse en maridajes escandalosos y llevar una vida de perros.

Hoy por hoy no podría establecerse en la República, por parte de los señores de la oposición, el matrimonio obligatorio que ejercieron en otros tiempos.

Si el arbitraje tiende a ser obligatorio entre las naciones, el matrimonio tiende a consolidarse dentro de la mayor libertad de los contrayentes. Ya ven por qué resultan estériles las imprecaciones de los apóstoles de la oposición a las mayorías populares para que se *«amachinen con ellos»*.

Y siguen los señores de «La Información»: «No hay pues que desalentarse por los males pasados. La cosecha perdida debe dar nuevas fuerzas al agricultor para hacer un nuevo ensayo; la experiencia de ayer les sugerirá la necesidad de escoger mejor terreno y mejor semilla.»

Otra te pego. De un brinco pasan de la filofia del matrimonio a los campos de la agricultura. Ahora quieren estos señores, que todas las cosechas perdidas por los viejos agricultores, (por las taltuzas habría dicho don Ricardo) les den fuerza a los costarricenses para hacer nuevos ensayos en campos que quedaron estériles y desolados y comidos por la langosta. Precisamente, la experiencia de ayer llena de amarguras y miserias, obligan hoy más que nunca a los costarricenses a sembrar sus semillas en terrenos nuevos, vigorosos, pujantes, para recoger abundantes cosechas.

«Los costarricenses todos, agrega «La Información», saben en donde están en este momento, en los campos del civilismo, los terrenos mejores, aquellos donde germinan poderosas las semillas buenas.»

Precisamente porque los costarricenses saben donde están los terrenos mejores en los campos del civilismo, no quieren arruinarse sembrando en terrenos zuamosos, de aguas pútridas y estancadas, donde se perdieron todas las semillas y donde los famosos zancudos, hoy en la oposición, les inocularon fiebres perniciosas, de las cuales todavía nos estamos curando.

Hacia la Riqueza Nacional

# COLONIAS AGRICOLAS

Prometí en el artículo de ayer hacer un estudio sobre este ramo de la agricultura como medio de contrarrestar nuestro atraso y nuestra decadencia, y ante todo el odio que este estado de cosas va despertando poco a poco en el campesino hacia la tierra, hacia esa madre fecunda y cariñosa que devuelve crecidos réditos como fruto del trabajo que uno ha confiado a su seno.

No sé si en los Estados Unidos está establecida la práctica que voy a proponer a nuestros capitalistas, pero si estoy seguro de que en algunas provincias de Francia se practica hace años. Es un sistema parecido al que informó el proyecto de la colonia Carmona y otras que se han establecido por acá, pero con la diferencia de que en lugar de ir a encontrarse los trabajadores en un lugar apartado, *sin recursos*, sin herramientas y casi imposibilitados para emprender en trabajos desde su llegada, expuestos a enfermarse y a morir sin los auxilios de la ciencia, cuando no de hambre, van a un lugar donde encuentran comodidad para instalarse, buenas y suficientes herramientas y un salario para atender sus necesidades. Veamos como.

Se reúnen diez, quince o más capitalistas de esos que guardan su dinero y no hallan en qué emplearlo. Se organiza una sociedad anónima por acciones de cien, quinientos o mil colones cada una, y en esta forma es muy fácil completar un capital suficientemente fuerte para emprender en los trabajos preliminares. Por supuesto, esta sociedad se organiza debidamente, con estatutos, nombra su directiva, su consejo de administración, su gerente etc. En el proyecto de formación de la sociedad puede ir indicada la región que se señala para fundar la colonia. El terreno; si no gratis por ser baldío, se puede adquirir por sumas relativamente insignificantes, y para no hablar sino en términos absolutamente posibles supongamos que la compañía adquiere para empezar sus trabajos dos mil hectáreas de terreno, que caras pueden costarle de quince a veinticinco mil colones.

Hay ahora que hacer una cuidadosa selección de los colonos que van a poblar la colonia. Desde luego hay que pensar en los más robustos, mejor constituidos, más honrados y ante todo más dedicados al trabajo; cada colono es preferible si es casado y con hijos no muy pequeños. Para empezar a poblar la colonia, puede empezarse llevando cincuenta.

La compañía proporcionará materiales, suficientes para que entre los mismos construyan cincuenta casitas, una para cada uno, suficientemente higiénicas y cómodas. Es mejor construir las en forma de ciudadela convenientemente orientadas para la respiración y la luz solar. También señalará su sueldo seguro a cada uno, por lo menos para los tres primeros años de permanencia.

Desde que se instalen los colonos en el terreno, deben principiar los trabajos de preparación para la explotación, la cual será dirigida por un capitán nombrado por la compañía.

Ahora viene un punto importante y es la elección de cultivos. Para esto se estudiarán las condiciones del suelo y del clima y así se sabrá qué es lo que conviene sembrar.

En Costa Rica sería muy práctico el cultivo de cereales, como trigo, maíz, arroz, etc, porque su calidad es buena, porque son de muy fácil transporte y porque además sus frutos se colectan en muy corto tiempo; el cacao daría magníficos resultados en la región Atlántica, el algodón y la cañula en la del Pacífico y Guanacaste. No cito el café y los bananos porque esos son cultivos implantados desde mucho tiempo atrás en Costa Rica y ya hay grandes hacendados que se dedican a su explotación. Además, podrían sembrarse, legumbres como arverjas, lentejas, cow-peas y garbanzos, productos que se pueden dar abundantemente en nuestro suelo y que aún cometemos el torpe y ridículo de importarlos, y otros frutos como plátanos y yucas «para fabricar almidón», patatas, cebada etc. que por la escasez con que se producen en nuestro rico suelo vienen a ser casi platos del exclusivo patrimonio de los ricos.

En el intervalo comprendido entre la época de la siembra y la recolección de los productos, puede dedicarse un grupo de colonos, al mejoramiento de las vías de comunicación que han de facilitarles la sacada de sus frutos sea tendiendo puentes (cuyos materiales proporcionará la Compañía) sea arreglando los caminos de tal manera que el acarreo de los productos, una vez obtenida la cosecha, no resultara un problema de difícil solución cuando no un imposible.

En esta forma tal vez podría realizarse la idea tantas veces fracasada de introducir máquinas para el cultivo del suelo. Una compañía poderosa fácilmente podría adquirir modelos adaptados a nuestros terrenos y aprender en ellos una cultura científica y completa. Los colonos tendrían que convenirse por la práctica, de sus ventajas, y esa sería su mejor escuela.

Una vez organizado esto que he expuesto a grandes rasgos, vendría muy pronto el rendimiento de utilidades.

A los accionistas dueños, quienes verían aumentar su capital cada día, a la par que verían aumentar la riqueza y la felicidad de la colonia y del país. Podría fomentarse el cariño del trabajador a la finca donde trabaja señalándole además de la casita de que he hablado antes, un pedacito de terreno, «unas dos o tres hectáreas» a donde sembrara lo que quisiera y tuviera si era de su agrado su caballo, su vaca, sus bueyes etc. vería en esto el colono agricultor, su hacienda particular y al trabajar y esforzarse con cariño por ella, se esforzaría por el todo, por la colonia que prosperaría cada vez que uno de sus colonos dieran un paso hacia la riqueza.

Además de los abundantes rendimientos que daría un terreno explotado en esa forma, vendrían muy luego la creación de intereses personales para los co-

lonos en el territorio. Se encariñarían con el lugar y sobre todo si se ha tenido cuidado de crearles escuela para sus hijos y facilitarles las vías de comunicación, ya encontrarían difícil el salir de allí; las aspiraciones de los más esforzados les harían tratar de ampliar sus hacienditas y comprarían a la compañía pequeñas parcelas que esta podría venderles con condición de que le vendieran luego las cosechas a ella misma. Con el tiempo y esta forma podría pasar la colonia a ser propiedad exclusiva de los colonos habiendo estos pagado a la Sociedad emprendedora el valor del terreno, el de las mejoras verificadas y una modesta ganancia por la prestación del capital para la empresa y así ese mismo capital podría emplearse después para nuevas explotaciones o nuevas industrias.

El día que nuestros hombres jóvenes principalmente —vean en el campo y en esta clase de colonias el porvenir verdaderamente risueño que su realización ofrece; el día que poniendo a un lado la comodidad y el confort de las ciudades nos lancemos al campo, el día que acatemos que en el seno de la tierra está esa fortuna que tanto hemos buscado en otras partes sin éxito, ese día será el despertar de nuestro letargo de nuestra mordera y de nuestra gran miseria ambiente. Queda lanzada la iniciativa de las colonias. Porque no ensayarnos?

ROCHFORT

## Sociales y personales

Procedente de Puntarenas se halla entre nosotros nuestro amigo y correligionario don Napoleón Soto, a quien tenemos el gusto de saludar.

Después de una excursión por Centro América, llegó a esta capital nuestro distinguido amigo don Rafael Hine. Trae representación de casas comerciales de importancia.

Le saludamos por su feliz arribo al seno de sus familiares y amigos, deseándole obtenga mucho éxito en sus negocios.

Estuvo entre nosotros, procedente de Atenas, el cumplido caballero, acreditado comerciante de dicha plaza, don Nazario Mora, con quien tuvimos la satisfacción de departir ratos muy agradables.

Para Cartago sale hoy en vía de paseo nuestro estimado amigo don Aristides Jimenez.

De Tegucigalpa llegó la Sra. Virginia Gutiérrez de Beltrán en compañía de sus niños. La saludamos afectuosamente.

El estimable caballero don Manuel Rivera, hará una excursión por Talamanca en vía de negocios.

Le deseamos un viaje feliz y mucho éxito en sus propósitos.

Don Alberto Quesada sale hoy para la Ciudad de las Flores, acompañado de algunos amigos, que piensan realizar un paseo campestre a una de las fincas próximas a la ciudad.

## Por la industria Nacional

Hemos sido veridicamente informados de que tan pronto como se restablezca la situación económica, se establecerá en terrenos de Turrialba, una colonia tabacalera para dedicarse en toda forma al cultivo de ese rico producto, hasta hoy algo descuidado en el país.

El activo comerciante don Antonio Montealegre, inteligente en el ramo, es el iniciador de ello, y debido a su infatigable celo y constante labor, realizará el magnífico proyecto que tiene en estudio dando un fuerte impulso a esa gran industria nacional que ha de dar pingües beneficios al país.

Además de sembrar y cosechar tabaco escogido en terreno preparado por agricultores expertos en la materia, el señor Montealegre ampliará este negocio en toda forma, dedicándose a la elaboración del tabaco, en gran escala, lo mismo para exportar que para el consumo del país.

## Los Exámenes de la Escuela Normal

ALFREDO GONZALEZ

PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPUBLICA DE COSTA RICA

DECRETA:

Reformase el artículo 102 del Reglamento de la Escuela Normal de Costa Rica en los siguientes términos:

«Los exámenes a que se refiere el artículo 99 del Reglamento se verificarán en la segunda quincena de noviembre».

Dado en San José, a veintiseis de octubre de mil novecientos quince.

ALFREDO GONZALEZ

El Subsecretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública,

LUIS FELIPE GONZALEZ

## Gran partida de Foot-Ball

El domingo 31 de octubre a las 11 a. m. habrá un match de Foot Ball en la Plaza de La Merced entre los Clubs de Sport «Progreso» y «Morazán», dedicado al honorable Ministro Lic. don Enrique Pinto.

JUGADORES:

Progreso (blancos) Radolfo Pezalta C., Capitán; Santos Menezes, José Valverde, Hernán Torres, Juan Bta. Gómez, Claudio Mora, Marcial Varela, Eugenio Corrales, Miguel Jiménez, Juan Fonseca, Santiago Varela.—Suplentes: Manuel Polanco, Juan Zeledón, Jorge Montandón.—Guarda Línea: Manuel Madrigal L.

Morazán (blanco y amarillo). Francisco Aguilar, Capitán; Manuel Rodríguez, Adán Sancho, Levi Rivera, Enrique Ulloa, Carlos Oreamuno, Claudio Rojas, Ricardo Bermúdez, Francisco Villegas, Juan Franco. Esquivel, Teodoro Alvarado—Suplentes: Roberto Gólicher, Alfredo Serrano, Rafael Castillo.—Guarda Línea: Leocicio Seas. JUEZ: Eduardo Garnier U. La Banda amesizará el acto. Habrá asientos.

Crónicas ligeras

## Los niños consentidos

El maestro Cleto y otros preceptores de antaño tenían el defectillo de ser muy *consentidos*—La escuela tenía niños privilegiados, y estos, por vagabundos, por desocupados que fueran, siempre se llevaban los mejores premios, se les perdonaban sus innumerables faltas; que a menudo eran celebradas como *gracias simpaticísimas*.

Pero vinieron nuevos tiempos y con ellos nuevos maestros. Los *consentidos de maestro Cleto* fueran llamados al orden; todos los niños debían tener iguales derechos, iguales obligaciones; los vagabundos serían castigados; los laboriosos serían premiados; *niños consentidos* no habrá más; y allí tienen ustedes la escuela entrando poco a poco por el buen camino.

Costará algo corregir algunos *consentidos*, que no quieren someterse a la disciplina escolar; y se *revelan en el suelo presas de furia*, llorando a lágrima viva, y lanzando injurias y amenazas terribles contra los nuevos maestros, y luego salen a la calle, a contar a sus papás, que los amenazan con un palo,

que expulsaron a uno que no había cometido ninguna falta, que es necesario que *vuelva maestro Cleto*.

«Pobres consentidos! les costará mucho acostumbrarse a los nuevos maestros, sus llantos y sus furias nos enternecerán durante mucho tiempo; tendrán sus actos de desesperación y los rodearán unas cuantas almas caritativas, que no pueden ver lágrimas, pero... acabarán por su dicha, convirtiéndose en niños aplicados, en niños laboriosos que, cuando llegan a hombres, gastarán frases de cariño para sus maestros, a quienes rabiamente injuriaban, en medio de sus furias de desesperación, al ver perdidos sus privilegios *de niños consentidos*».

«Cuantos otros discípulos de maestro Cleto, aplicados, serios, correctos, han merecido la respeto y la consideración de los nuevos maestros, porque sus condiciones personales imponen ese respeto y esa consideración!! ¡De seguro que los aplicados y laboriosos, no han tenido motivos para rabiar, a causa del cambio de maestro!!

«Estos no fueron de seguro de los *consentidos*!!

XX

## En el Parque de Limón

Dos señores departían sentados cómodamente bajo una frondosa palma que sombra fresca les daba:

De política hablaban. Eran ambos *durantistas* según se pudo saber después que así se expresaron:

«Están duros de pelar. Que si están duros? ni digas. No olvidan la *samarrada*, ni el banquete, y el champaña en el que nos los bebimos.

«Hay que prometerles mucho, halagarlos, palmotearles las espaldas, que es para derrotar al Gobierno, que ellos serán los que manden, que nosotros nada queremos.

«Tan suaves que entraron la vez pasada! Pero esta vez *nicuacua*. Será que algo sospechan.

«¡Pero por Dios, no seas rana; cómo crees sean tan tontos que la cosa no vean clara, cuando triunfamos el 7 mofa de ellos hicimos y claro les demostramos que con ellos no contábamos para formar el gobierno; después nosotros pusimos a don Alfredo en el mando para *VENGARNOS* de ellos y ahora sospechan y con razón que les haremos lo mismo.

«Esos civilistas son hoy unos lincees.

Tienen razón, ha sido mucho el *choteo* y hoy vuelven por sus fueros.

- Luego, tú crees...
- Que no pescarás ni uno.
- ¿Irán solos?
- Ni lo pienses.
- ¿Irán pues?
- Con el gobierno.
- ¿Tú lo crees?
- Yo creo.

PACO ROJO

## LA TUNICA DE NESO

La «oposición» ha recogido el guante que le lanzamos desde lo alto de esta tribuna, nos lo devuelve envuelto en insultos y salpicado en fango.

Sea en buena hora. No de otra manera argumentan los que, a falta de razones, echan mano de la «tranca» con que amenazaban no ha mucho largarse al monte.

«La «oposición», en el fondo clericalismo, en la apariencia civilismo, se revuelve airada contra los que ayer fueron sus víctimas, y para justificar el «candalo» derroche de aquella época desastrosa en que los millones se evaporaban como el aguardiente de la Fábrica, acusan a la presente Administración de dilapidadora y tiránica.

Sin embargo, hoy el Gobierno, a pesar del continuo crecimiento de la población, que se produce en un aumento paralelo de los servicios públicos, está administrando el país con una suma mucho menor que la que empleó don Cleto, el cual tenía, aparte de dos casas presidenciales y de una dispendiosa representación consular en el extranjero, muchos otros canales por donde se desaguaba el tesoro público.

Cierto que don Cleto jamás vivió en un castillo, y menos en un castillo azul; pero, en cambio, jamás presidente alguno ha cobrado un sueldo tan pequeño como Alfredo González, que gana la ridícula suma de ₡ 666.66, menos que el Administrador de United Fruit Company!

Además, este Gobierno «derrochador» está pagando deudas que otros hicieron. Ni Yglesias, ni Esquivel, ni González Viquez, pagaron intereses de la enorme deuda que abruma al país, y de que fué enérgico adversario el hoy Presidente de la República, Alfredo González. Cupo a don Ricardo Jiménez el honor de que bajo su administración se llevara a cabo el arreglo de la deuda, que devolvió el crédito y el buen nombre a la nación, que estaba en la lista negra de los países tramposos. Sin embargo Alfredo González se opuso a aquel empréstito que comprometía la independencia o autonomía de la República, contra el parecer de los que hoy intentan arrojar sobre sus hombros la tunica de Neso empapada en la sangre de la hidra vencida.

Derrocharon a manos llenas el oro de la Nación; no se preocuparon de pagar los intereses de la deuda; vivieron una vida de mababs o mandarines en palacio de fantasmagoría o en las torrecillas de porcelana de sus sueños mentales, y despertaron cuando no había un sólo centavo en el Tesoro y el acreedor extranjero golpeaba a nuestras puertas reclamándonos el cumplimiento de sagrados compromisos.

«Y ahora llaman derrochador a un Gobierno que vive en medio de la mayor estrechez; pero que paga religiosamente las deudas que otros hicieron y jamás pagaron y que ahora pesan sobre las espaldas del noble y sufrido pueblo?

«El castillo azul! ¡la pianola!... ¿Y no es también un castillo el edificio donde se ríen esas máquinas que vomitan insultos por sus cien bocas de metal?

«¿No se montaron aquellas oficinas con un lujo inusitado, muebles divanes, alfombras, tapices, escritorios de mil colores, «dis-papeles riquísimos, y otros objetos que el huracán de la mala situación parece haber aventado a algún empeño o preñidera?

«¿Menguada oposición la que no sabe hablar más que del castillo azul y la pianola, que no se acuerda de los miles que gastaron en corromper al pueblo los mismos hombres a quienes endiosan como si pudieran volver a sus altares los ídolos que ya una vez rodaron por el polvo!

No intente la «oposición» arrojar sobre el Licenciado González la tunica de Neso de sus propias culpas. La Historia, flexible y justiciera, los condena, y el pueblo, a quien tantas veces ultrajaron, no se dejará engañar por sus cantos de Sirena.

De «El Imparcial»

## Gran match de foot-ball

para el domingo 7 de noviembre a las 11 a. m. en la Plaza de Santo Domingo entre los teams Socialista y Demócrata, domingueros, dedicado a los señores don Julio Alvarado y don Rosa Arguedas.

JUEZ: Alberto Vicente Giralt.

*Socialistas (rosados)*  
Bolívar Arce, capitán; Jeremías González, Manuel Rodríguez L., Clodomiro León, Ramón L. Chacón, Manuel Bolaños, Jesús Azofeifa, Jeremo González, Aristides Zamora, Abel Barquero, Julián Vargas.

*Suplentes:*  
Gonzalo Fonseca, Macario González, Irineo Barquero.  
*Guarda Línea*  
Jesús Azofeifa R.

*Demócratas (blancos)*  
Pánfilo Vargas Cap., Jesús Ulate, Emilio Zamora, Filadelfo Zamora, Jerónimo Chacón, Juan R. Chaves, Víctor Rubi, Roberto Barrantes, Marco A. Barquero, Francisco Salas, Andrés Zamora.

*Suplentes*  
Manuel A. Bolaños, José Ramírez, José Mora.  
*Guarda Línea*  
Francisco M. Arce.

# La Actividad

Oficina de Agencias y Comisiones de la Librería Alajuelense a cargo de CARLOS CALVO FERNANDEZ

Agencia de las mejores Imprentas y Jardinerías del país Agencia de EL IMPARCIAL y otros importantes periódicos y revistas del país, Centro América y el exterior. Activa representación de Casas nacionales y extranjeras. Retiro y cambio de giros de Gobierno. Consignación de dinero y mercaderías. Atención esmerada de asuntos judiciales. Compra de hule y pieles al mejor precio de la plaza. Contrato de avisos y comunicados. Pedidos, pagos, cobros, rotulaciones, circulaciones y todo lo concerniente al ramo de comisiones. Lema de la casa: Actividad, economía, buen trato y honradez.

Apartado No. 28 • Teléfono: CALVOFER • Teléfono No. 8 Alajuela, Costa Rica, América Central

## A los Republicanos

En las pasadas elecciones, muchos ciudadanos republicanos se quedaron sin votar por no haber procurado en el término que marca la ley que se les incluyera en las listas de sufragantes. La ley dispone que sólo los ciudadanos inscritos, oportunamente, pueden votar. El término para pedir inclusiones comenzó a correr a las ocho de la mañana del 27 del corriente octubre y termina el jueves 11 de noviembre.

Los republicanos deben observar oportunamente en las listas que están expuestas en los parajes públicos, si están o no inscritos, para en caso de no estarlo, hacer la solicitud de inclusión. El Partido Republicano tiene organizada en San José una oficina central, donde se exhiben las listas de los distritos del Carmen, Catedral, Merced y Hospital y donde se atenderá a los republicanos no inscritos haciéndoles las correspondientes solicitudes de inclusión.

La oficina está situada en el local contiguo al que ocupó el Club del Partido Republicano en la última campaña electoral, frente al Parque Central.

El jefe de la oficina es don Francisco Calderón Hernández.

San José, 28 de Octubre. de 1915.

## Escenas Costarricenses

Novela por  
Claudio González Rucavado  
Segunda edición

Palabras de Juan Zorrilla de San Martín, le agradece el preciado obsequio de sus *Escenas Costarricenses* que he leído con deleite. Hay en sus páginas un poema, cuyo protagonista, Quirco, es una creación llena de vigor y de intensidad. Le envía sus cordiales parabienes, con las protestas más afectuosas de amistad, y con augurios de sólidos triunfos en su carrera literaria.

De venta en la Librería de Trejos Hnos. a 50 céntimos.

## "Patria Libre"

Ha llegado a nuestra mesa de redacción el número 4 de este semanario que es órgano de los emigrados nicaragüenses, en general, y de los ideales centroamericanos, en especial, y que dirige nuestro amigo el Dr. don Rosendo Arguello.

Viene variado y trae buen material.

## Policía de LA PATRIA

La acequia que recibe aguas de los Estanques Municipales, que pasa por terrenos de D. J. S. Millet al cruzar la línea del Ferrocarril, está fepleta de tierra y el agua se rebalsa siguiendo como 200 varas por la calle de «Puerto Escondido», molestando a los transeúntes y estropeando la calle.

## Exposición de Artes e Industrias

En la ciudad de Granada, (Nicaragua) se proyecta abrir el 7 del próximo diciembre una Exposición local de Artes e Industrias que será un exponente de la elevada cultura granadina.

Es esta la primera vez que se abre una Exposición en una ciudad nicaragüense, que además de la importancia que tiene en sí, está seguida por la utilidad que prestará para la cooperación en los trabajos de la Catedral que por iniciativa del Canónigo Víctor L. Pérez, se ha de construir en la pintoresca Granada.

Papeles de imprenta  
de todas clases  
vende la librería  
**Trejos Hnos.**

## DIRECTORIO PROFESIONAL

### Abogados y Notarios

**TOBIÁS GUTIERREZ**

Despacha en las Arcadas,  
frente al Teatro Nacional

**TOBIÁS ZUÑIGA M.  
Y ADAN ACOSTA**

Despachan en las Arcadas,  
frente al Teatro Nacional

**CLODOMIRO SALAS**

Despacha frente a las Alcaldías

**JUAN F. PICADO**

Despacha al lado Sur del Aguila de Oro

**ANTONIO M<sup>a</sup> SOTO  
Y JOSE JOAQUÍN SOTO**

Despachan en las Arcadas,  
frente al Teatro Nacional

**ADAN SABORIO**

Despacha en las Arcadas,  
frente al Teatro Nacional

**ANIBAL SANTOS**

Despacha frente al Palacio de Justicia

### DOCTORES

**JOSE M<sup>a</sup> BARRIONUEVO**

Despacha frente al Dr. R. Fonseca C.

**FRANCISCO J. RUCAVADO**

Despacha Av. 3a. O. esquina  
a la Calle 8a. N.

**ROBERTO FONSECA CALVO**

Despacha Av. 5a. O., entre las Calles  
6a. y 8a. N.

Casa de Salud de los Doctores

**Uribe y Espinosa**

Calle Central S. esq. al Parque Central

**JULIO AGUILAR**

Despacha frente al Parque Central

**GENARO RUCAVADO**

Despacha frente a «Los Leones»

## A NUESTROS LECTORES

Este diario sólo se vende al Pregón.

Todo aquel que lo desea debe adquirirlo así. No admitimos suscripciones. Al efecto, nuestros vendedores irán por todas las calles de la ciudad.

Ya lo saben nuestros favorecedores.

## OFICINA CENTRAL del Partido Republicano

Se pone en conocimiento de las directivas del Partido Republicano y de todas las personas que formen parte de esa agrupación política, que en esta fecha se ha instalado una Oficina Central del Partido, en un local contiguo al que ocupó el «Club Republicano» y la Casa de Salud, frente al Parque Central, con el fin de atender las reclamaciones relativas a inclusiones y exclusiones de ciudadanos sufragantes para la elección próxima de diputados y para todo aquello que en cualquier forma interese y se relacione con esos asuntos electorales.--Las solicitudes pueden hacerse por correo o por telégrafo cuando no sea posible hacerlas personalmente, y dirigirse al Jefe de esa oficina don Francisco Calderón Hernández.

**El Comité Ejecutivo de la Directiva Central**

San José, 28 de octubre de 1915.

## CARTAGO

El Partido Republicano ha abierto su oficina de inclusiones y exclusiones, en esta ciudad, en el edificio del Mesón San Luis, frente a la oficina de don Rafael Laro Calvo, y la atenderá don Valerio Coto Aguilar.

## Próxima Boda

Ha llegado a nuestra mesa de Redacción la invitación siguiente, que agradecemos sinceramente:

Manuel López y Asunción de López, saludan y participan a Ud. muy atentamente el enlace de su hija Luisa Emilia, con el señor don Reinaldo Jiménez, que se verificará en el salón municipal de esta localidad, a las 8 p. m. del 6 de noviembre próximo; y le quedarán sumamente reconocidos si Ud. se sirve realizar el acto con su presencia.

Reinaldo Jiménez, saluda y participa a Ud. su próximo matrimonio con la señorita Luisa Emilia López, el cual se verificará en el salón municipal de esta localidad, a las 8 p. m. del día 6 de Noviembre próximo; y tiene el honor de invitar a Ud. para dicho acto, rindiéndole las gracias anticipadas por su asistencia.

Vaya en estas líneas nuestra sincera felicitación, y que la ventura reine siempre en el nuevo hogar que ha de dar cabida a dos corazones estrechamente unidos por el amor.

Imprenta y Librería

**TREJOS Hnos.**

Espera usted el Almanaque

DE  
**DON PEDRO NOLASCO GUTIERREZ**

para 1916

que en breve publicará  
**La Imprenta Trejos Hermanos**

Anuncia un gran eclipse de Sol visible en Costa Rica para el día 3 de febrero,  
y otros muchos e interesantes fenómenos cosmográficos.

Hace un placer de la digestión  
si se toma  
con las comidas

## CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Agentes en Limón COSTA RICA SODA WATER FACTORY

Da vigor a los viejos,  
fuerza a los jóvenes  
y belleza a las mujeres